

mos en los tiempos del padre Nithard, nos rebeláramos *antes* contra los tiranos parlamentarios. Creíamos que no existiendo en la nación instituciones absolutistas, ó habría que combatir á los Narváez, Bravo Murillo y González Bravo, ó preferir el carlismo, que es el despotismo, la reacción franca y sin mixtificaciones ni rodeos; nuestra generación peleó cara á cara con aquellos gobiernos reaccionarios cuyos abusos trajeron la revolución. ¿Qué hace la generación actual? O es integrista ó es flamenca, ó va al sermón ó va á la taberna; de lo que pasa en el mundo político no le importa nada. Y haciendo coro al vulgo, á ese que no admira sino *la fuerza*, se pone á tono con el resto de la raza latina; y cuando por cima de las divisiones de los partidos aparece un anciano con energías que antes eran propias de los jóvenes, y desde el más alto al más bajo les impone su voluntad y manda riéndose de la opinión y ejerce de soberano carlista sin serlo, en lugar de protestar, de combatir á lo que este hombre de ayer representa, *le admira*. Y al verlo todo supeditado á su voluntad, exclama:—¿Qué hombre!

Signo de los tiempos, principio del fin (porque no hay que dudar del porvenir ni del progreso humano), pero triste resultado de la indiferencia general, que hace exclamar á todos los que no viven de la política ni esperan nada de ella, la frase vulgarísima, pero no menos cierta, de que los pueblos tienen siempre los gobiernos que merecen.

Eusebio Blasco.

POLÍTICA EUROPEA

Barcelona 18 de Junio de 1897.

Señor Director.

Muy señor mío: Hoy con motivo de la Exposición de Industrias creadas, introducidas y desarrolladas al amparo del vigente Arancel, organizada por el Fomento de la Producción Nacional, he de escribir desde aquí algunas cartas, porque estas cuestiones que se relacionan con nuestros medios de producción son, en mi concepto, mucho más importantes que todas las políticas y todas las caciquerías electorales que tanto apasionan los espíritus.

No es nuevo este trabajo para mí, y mucho menos desde el punto de vista de las relaciones entre la producción nacional y la apertura de los mercados hispano-americanos; ya en 1889 publiqué desde París, en una carta que copiaron varios periódicos de España y América, y con el título de «¡Latinos, á defenderse!» un cuadro de lo que cada una de las Repúblicas Hispano-Americanas importaba de España y

de otros Estados europeos. Entonces demostré que la importación española, en la América que lo es y en la que lo fué, no llega ni al 8 por 100 de la cifra total de cada República.

Si hay algún comercio en el mundo preparado para surtirse de nuestras producciones naturales é industriales, es la América latina, es decir, esos 56 millones de hombres que hablan, leen y rezan en el mismo idioma que nosotros.

Y si España entera tiene grande interés en hacer conocer su industria á nuestros hermanos de América, este interés sube de punto por lo que se refiere á Cataluña, el mercado de cuya poderosa industria y de cuyos excepcionales caldos debe ser América.

Gigante paso dió en este sentido con la Exposición Universal de 1888.

Hoy, dando una nueva prueba de sus condiciones, en el Palacio que fué de Bellas Artes, el Fomento de la Producción Nacional ha organizado una Exposición interesantísima que titula de industrias creadas; introducidas y desarrolladas al amparo del vigente Arancel. El Fomento ha trabajado con el entusiasmo y la decisión de siempre, y le ha ayudado mucho y ha hecho trabajos estadísticos relativos á nuestra producción D. José Soler y Freixa, delegado, por decirlo así, de la Exposición, cuyas dotes de conocimiento industrial y de amor al país se han demostrado en la rapidez y el orden con que ha establecido lo que el Fomento ha puesto á su cuidado.

No puedo hoy entrar á describir las instalaciones, limitándome á ocuparme algo del conjunto y á decir á ustedes algo de la apertura de la Exposición, que se ha verificado con gran pompa, asistiendo lo más notable de Barcelona, presidida por el Ministro de Hacienda, que ha dado una prueba más de sus conocimientos sobre la industria española y de su amor al trabajo nacional.

El Ministro ha sido muy obsequiado por el Fomento de la Producción, por la Diputación provincial y por la ciudad, que lo ha alojado espléndidamente en uno de los palacios del Parque.

Barcelona presenta el aspecto animadísimo que siempre tiene en este mes: los teatros de verano todos abiertos; los paseos animadísimos y el movimiento comercial é industrial muy acentuado.

De lo que aquí se ocupa la gente poco es de política, y en mi opinión hace muy bien. Para los que trabajan, la principal misión del Estado es asegurar el orden y el crédito, y en estos grandes Centros de producción y de labor constante, el que Vega Armijo tuerza el gesto, Montero Rios se vaya á Galicia, Romero á Antequera, Pi sea impenetrable y Necedal haga interve-

nir á Cristo en la política, interesa muy poco.

Y con esto quedo de ustedes hasta mi próxima seguro servidor,

Q. B. S. M.
Garcí-Fernandez.

Pasatiempos

Solución á los pasatiempos del número anterior.

A la charada:—*Fragata*.

A la botella numérica.—*Petronila*.

Han remitido soluciones exactas: La tertulia de la puerta del Sol del Jaroso.—El bonete del Sacromonte.—El Baña.—Viriato el veratense.—El tío camándulas.—Mr. Sherman.

CHARADA.

(Dedicada á un Farmacéutico)

¡Tercera primera cuarta!!

Exclamó mi amigo Andrés
No es *primera* con la *cuatro*
Al momento contesté:
Tres nació en esta provincia
Y nó en el pueblo de Argel.
El me quiso contestar
Y la boca le tapé.
Mi amigo desde aquel día
Según he podido ver,
Se *tercia dos* con frecuencia
Viendo que su amor se fué.

Un Torniquete.

LA PERLA DEL CANTÁBRICO SIDRA CHAMPAGNE

ELABORADA POR

MÁXIMO MARTINEZ

(S. en C.)

GIJÓN (Asturias)

Exportación á todos los países

MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lugo, 1896

Los que deseen conocer esta Casa deben dirigirse á D. Máximo Martínez, en Gijón, quien remite notas de precios y contesta á las indicaciones y preguntas que le hagan los señores comerciantes y particulares.

Pildoras de Riaza

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparacion que se conoce para curar las intermitentes ya sean Tercianas, Cuartanas ó Cuotidianas.

Caja con 80 pildoras 3 pesetas.

Id con 40 3 pesetas.

Depósito en esta ciudad en la acreditada Farmacia del L.º D. José Mula, hoy del L.º D. Nicolás de Sola Gallardo—Calle del Pilar—Puerta de la Iglesia

Imp. de S. Campoy